
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL MARTES 29 DE SETIEMBRE DE 1812.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 9 de Setiembre.

Extracto de los boletines franceses 13 y 14.

El primero, cuya fecha es de 21 del pasado en Smolensko, despues de indicar el resultado de la toma de Dunaburg, y una supuesta victoria de los austriacos, describe las posiciones de varios cuerpos del ejército en el día 8. El cuartel general seguia aun en Vittepsk; pero en el mismo día habia habido un fuerte encuentro en Inkowo, en el que la division de Sebastiani fué derrotada. Parece que en los movimientos rusos hubo mucha indecision; por cuya causa el ejército frances pasó el Boristenes con el objeto de atacar á Smolensko, ciudad situada á la orilla de dicho rio. El 14 hubo una batalla parcial en Krasnoi, de la que pretenden los franceses haber salido victoriosos, y el 16 llegaron á la vista de Smolensko. Resulta asimismo del boletin que los rusos dexaron 30000 hombres en la ciudad, hallándose situado el cuerpo principal de su ejército en la orilla derecha del rio, manteniendo su comunicacion con la ciudad por medio de los puentes. Se detallan luego las posiciones de los franceses, y se censura mucho á Junot, cuyo cuerpo hizo un movimiento equivocado. El 17 comenzó el ataque contra Smolensko, haciendo Bonaparte los mayores esfuerzos para apoderarse de los arrabales, y cortar la comunicacion de la ciudad con el ejército. Parece que fué muy obstinado el combate, de cuya resultas se incendió la ciudad que, segun la relacion exâgerada del boletin, parecia una erupcion del Vesubio. Por último, á la una de la madrugada del 18 los rusos evacuaron la ciudad, pasando el rio y reuniéndose al ejército principal.

Los franceses confiesan haber tenido en esta accion 700 muertos y 3200 heridos, entre los primeros el general Grabouki, y entre los segundos los generales Grandean y Dalton: dicen que los rusos tuvieron 5 generales y 4700 hombres muertos, de 7 a 8000 heridos y 2000 prisioneros. Esta desproporcion se hace increíble considerando

que los franceses acometieron , al paso que los rusos estaban resguardados con las murallas y parapetos.

Indica tambien el boletín que el emperador Alexandre habia dado órden de arriesgar una batalla para defender á Smolensko ; pero que sus generales se decidieron por lo contrario. Por lo demas la ciudad , tanto por sus fortificaciones antiguas , como por estar sus casas construidas de materiales combustibles , no podia sostener un porfiado sitio ; y una vez incendiada no les quedaba á los rusos otro recurso que el de abandonarla.

El 14 boletín tiene la fecha del 23 desde Smolensko. Insinua que es asombrosa la destruccion de las posesiones , ocasionada por el ataque de la ciudad ; pero se congratula el tirano de haberse conservado ilesos algunos grandes edificios muy buenos para hospitales.

El 19 se restableció un puente en el Borístenes , y Ney y Junot pasaron con sus divisiones á la orilla derecha de este rio. Siguió en breve otra batalla con la retaguardia de los rusos , que estaba en Valentia ; y parece haber sido mas vigorosamente disputada. Junot pretendia cortar la retaguardia en el camino de Moscov , pero no lo consiguió ; y habiendo reforzado los rusos su posicion , consiguieron retirarse sin ser molestados. La relacion de este suceso está hecha con grande obscuridad ; no obstante la mortandad que hubo de una y otra parte , prueba la obstinacion de la batalla. Murió el general frances Gudia , y en el boletín aparecen 3200 franceses *fuera de combate* , añadiéndose que los rusos se retiraban hácia Moscov.

Por otro punto , en las márgenes del Duna , parece que el general Wittgenstein ha conservado su superioridad , adquirida en la batalla de Klastissa el 2 de Agosto. En el parte que dió , inserto en el boletín ruso , decia que para lograr su intento de seguir al enemigo hasta Polotsk , habia tenido repetidos encuentros en las inmediaciones de aquel pueblo el 17 , de que han resultado iguales pérdidas de una y otra parte por confesion de los mismos franceses. Oudinot , despues de varios encuentros , fué herido de una bala de metralla , y hubieron de llevarle á Wilna , teniéndose su herida por peligrosa.

A pesar del artificio con que estan escritos los referidos boletines , se echan de ver las grandes pérdidas del ejército enemigo. Es cierto que adelanta terreno , pero no debe extrañarse atendiendo al sistema adoptado por los rusos , quienes se retiran con el mayor órden sin querer dar ocasion á uno de aquellos golpes decisivos que desea Bonaparte para dictar una paz , é imponer la ley á sus contrarios. Por lo demas el valor y enardecimiento de los rusos llega hasta el mas alto punto , y este entusiasmo bien dirigido podrá restablecer la tranquilidad y la libertad de Europa , devastada por el mas feroz de todos los conquistadores.

PORTUGAL.

Lisboa 14 de Setiembre.

Extracto de un oficio de S. E. el mariscal general marques de Torres-Veáras, dirigido al Excmo. Sr. D. Miguel Pereyra Forjaz, desde su cuartel general de Madrid de 23 de agosto de 1812.

„El rey ha continuado su marcha con direccion á Valencia, y segun los últimos partes que me han llegado, el 19 estaba su retaguardia en la Roda.

„He recibido una carta del general Maitland, con fecha del 17 del corriente, en que me dice habia marchado de Alicante, y se hallaba en Montforte: el general Roche estaba en Alcoy, y el general O'Donnell en Yecla.

„Las tropas enemigas de Valladolid hicieron retroceder, el 18, en Tudela los piquetes del mayor general Anson; sin embargo los mantiene aun este general en la izquierda del Duero.

„El enemigo movió un cuerpo de tropas de las inmediaciones de Valladolid, que se componia de unos 6000 infantes y 200 caballos al mando del general Foy: con estas fuerzas sacó el dia 17 la guarnicion de Toro: despues se le reunió un cuerpo de infantería de la misma fuerza, que tambien habia marchado de Riosoco: toda esta fuerza estaba el 20 de este á unas tres leguas de Benavente. Las tropas de Galicia, excepto la caballería que aun permanecia en Benavente, habia marchado hácia Astorga.

„El enemigo habia dexado la guarnicion de Zamora bloqueada todavia por el conde de Amarante; pero tengo motivos de creer que socorrerian aquella guarnicion á la vuelta de su expedicion de Astorga. Por noticias de Cádiz hasta el 19 del corriente, estoy informado de que el general Cruz habia vuelto á aquel puerto con el destacamento que se envió á la costa de levante en socorro del general Ballesteros. Otra expedicion se habia aprontado inmediatamente; y desembarcó en Huelva en los dias 11 y 15: el enemigo habia evacuado y destruido el castillo de Niebla el dia 12.”

Extracto de otro oficio del mismo dirigido desde Madrid con fecha de 30 del propio mes.

„Despues que dirigí á V. E. mi anterior oficio de 25 del corriente, recibí noticias de que la guarnicion de Astorga se habia rendido el 19 por capitulacion, siendo su número 1200 hombres. El general Foy, que iba en su socorro, llegó hasta la Bañza el dia 21 con el destacamento que, segun informé á V. E., se hallaba á este fin en mar ha: sus avanzadas hallaron la plaza abandonada por las tropas españolas que ya habian sacado de allí la guarnicion francesa.”

ESPAÑA.

Cintruénigo 28 de Julio.

Como en el dia no hay en Navarra mas franceses que los des:

tinados á guarnecer los puntos que ocupan; las tropas de la division navarra al mando del mariscal de campo D. Francisco Espoz y Mina gozan de una quietud que hasta ahora habian desconocido, no ocupándose mas que en acercarse en pequeñas partidas á los pueblos ocupados por el enemigo para impedirle hacer salidas en busca de víveres y otros artículos de que carecen, haciéndoles por este medio una guerra mas destructora que la de las armas. El bloqueo de Pamplona, en donde solo han quedado ya 1000 hombres de guarnicion, sigue en el dia con el mayor rigor, y como carecen ya de los medios mas precisos de subsistencia, varios de sus vecinos abandonaron sus casas, y se salen á los pueblos inmediatos, en donde todo está abundante.

Estas medidas mantienen al enemigo en una opresion y amilanamiento que es imposible explicar. Ninguno se atreve ni á salir ni á vivir descuidadamente dentro de los recintos fortificados, pues no pocas veces se ven asaltados en ellos. En la última accion que hubo el día 5 en las inmediaciones de Vitoria, 600 caballos enemigos que salieron de la plaza no solo no se atrevieron á acometer á un batallon que los esperó con bayoneta calada, sino que hubiera aquel entrado en la plaza á no haber salido á defenderla toda la guarnicion con 9 cañones. En esta jornada se presentó por primera vez delante del enemigo D. José Cruchaga, que despues de la muerte de su hermano, abandonó su casa para tomar el mando de un batallon de la division navarra, y en ella acreditó cuan digno era de ocupar el cargo que se le acababa de conferir, pues habiéndole muerto desde luego el caballo, peleó á pie con tal ardor y serenidad, que llenó de admiracion y confianza á todos los valientes que se glorían de militar baxo su mando.

El grueso de la guarnicion navarra está en el dia en Sta. Cruz de Campezu y sus inmediaciones; pero en breve se reunirá toda en Estella, en donde se fixará el cuartel general, y se establecerán hospitales, de que ha carecido hasta ahora esta division.

La del mando del mariscal de campo D. Joaquin Duran ha permanecido mas de un mes en las inmediaciones de Logroño, en donde ha tenido diferentes choques con las tropas enemigas, y ha libertado á varios pueblos de los robos y saqueos que sin su presencia hubieran cometido estas. Hoy ha entrado la division en Calahorra con el objeto de alistar á los mozos que haya útiles para el servicio de las armas.

En los primeros dias de este mes se presentó en las inmediaciones de Tudela una division italiana de 3700 infantes y 300 caballos al mando del general Palombini, que se dirigia hácia Logroño; pero habiendo tenido, segun se dice, orden de trasladarse á Madrid, tomó el 13 el camino de Soria. Las partidas de la division navarra que estaba á sus inmediaciones la hostilizaron sin cesar en los pocos dias de su estada en este pais, en donde, á haberse detenido mas tiempo, hubiera tenido baxas de consideracion, pues

ademas de los que murieron , se pasaron á nuestras banderas mas de 100 de caballería é infantería.

En Aragon se advierten , tanto en los franceses como en los naturales , movimientos que indican va á acercarse una época mas feliz para esta desgraciada y heroica provincia. En Zaragoza se trata de empacar algunos efectos de hospitales y oficinas : en Ayerbe estan fortificando la casa solariega del marques de este título y algunas otras del mismo pueblo y de otros inmediatos : en la plaza de Jaca se trabaja igualmente con mucha actividad en reparar y mejorar las obras de fortificacion , y todo indica que el enemigo siente ya la necesidad de asegurarse un camino militar á Francia. Por parte de los naturales , el patriotismo y espíritu de libertad é independencia nacional que no habia podido manifestarse abiertamente , se ha desplegado ahora con toda su energía , luego que una fuerza armada ha podido impedir que estos generosos esfuerzos fuesen sofocados. En breve se hallará completo el primer batallion del alto Aragon que se ha formado á las órdenes del mariscal de campo D. Francisco Espez y Mina , al cual se han agregado ya las fuerzas de caballería del comandante D. Ramon Gayan , que tambien se aumentarán en breve hasta completar un escuadron. Con esta fuerza el enemigo se verá precisado á mantenerse en sus guarniciones , y no demanarse como ha hecho hasta ahora en partidas á llevar el robo y la desolacion hasta á los mas ocultos hogares de aquellos indefensos habitantes ; y si las ocurrencias de Navarra hubiesen permitido al general Espez y Mina poder organizar ántes estas fuerzas , se hubiera impedido el paso de 15000 cabezas de ganado merino , que desde Andalucía ha logrado el enemigo introducir en Francia por el punto de Jaca.

Calahorra 14 de agosto.

El mariscal de campo D. Francisco Espez y Mina se halla muy mejorado de su gloriosa herida , y hace ya 4 ó 6 dias que monta á caballo. Las tropas de su division habiendo por fin obligado á todos los franceses que habia en Navarra á encerrarse en los puntos fortificados sin atreverse ninguno á salir de ellos , han logrado restituir á los habitantes el sosiego y quietud de que hace tanto tiempo carecian , gozando ya de este beneficio aun aquellos que viven mas inmediatos á las guarniciones enemigas , pues todas ellas se hallan rigorosamente bloqueadas , inclusa la plaza de Pamplona.

En la noche del 10 al 11 del corriente la guarnicion enemiga de Logroño abandonó esta ciudad con direccion á Vitoria , habiéndole impedido el cuarto batallion de la division navarra del mando de D. Sebastian Fernandez , que sacase las municiones , galleta y otros efectos de que se apoderó este caudillo. Detras de él entró tambien en aquella ciudad D. Bartolomé Amor con 200 caballos y 2000 infantes , y á su retaguardia el general D. Joaquin Duran. Pero habiéndose acercado el 13 por el camino de Berges 300 caballos y 4 ó 5000 infantes enemigos con 9 cañones , se vieron obligados á abandonar

este punto, retirándose D. Sebastian Fernandez por el camino de la Guardia, y el general Duran por el de Cameros.

La noche del 9 al 10 salió de aquí el comandante D. Juan Antonio Tabasaca con 1900 infantes y unos 160 caballos para Soria á impedir que los franceses de su guarnicion saliesen á repetir sus atrocidades y rapiñas en los pueblos inmediatos, lo cual no solo logró, sino que ademas se apoderó al pie de las murallas de la plaza de una porcion de ganado vacuno que con su correspondiente escolta estaba allí paciendo.

Los incesantes movimientos que ya con toda su division, ya con parte de ella ha hecho por las inmediaciones de Logroño el general Duran, han libertado á los pueblos comarcas de los robos y saques que con el nombre de contribucion hace el enemigo de una manera que no tiene exemplo ni aun en las naciones mas bárbaras, no contentándose con arrebatar cuanto puede servir para saciar su desmedida codicia, sino destruyendo é inutilizando lo que no puede llevarse.

ARTICULO DE OFICIO.

Los secretarios de las Córtes generales y extraordinarias con fecha de ayer, me dicen lo siguiente:

„Las Córtes generales y extraordinarias han oido con particular satisfaccion las nuevas pruebas con que el pueblo de Madrid, el primero que anunció y salió con su sangre el santo propósito de resistir á la dominacion extranjera, ha acreditado su generosidad y patriotismo, así en las expresivas demostraciones de júbilo y fraternidad con las tropas nacionales y aliadas, que entraron en aquella capital al mando del benemérito duque de Ciudad-Rodrigo, como en los nobles sentimientos que despues de las penalidades sufridas en tan largo cautiverio hacen brillar mas y mas la fidelidad heroica de todo el vecindario, su amor al órden, su odio al péfido invasor, y su adhesion al gobierno; y queriendo S. M. dar al enunciado pueblo de Madrid este testimonio del aprecio nacional debido á su inalterable constancia, ha resuelto que se lo manifieste así la Regencia del reyno por el medio mas oportuno. Lo que comunicamos á V. E. de órden de las Córtes para que S. A. lo tenga entendido.”

La Regencia del reyno al comunicar esta soberana resolucion, nada tiene que añadir á la acabada apología que hace S. M. de las virtudes de ese muy heroico pueblo, sino manifestar que sus sentimientos son los mismos, y que los aprecia con el mas alto respeto; pero habiendo dado un testimonio público de que esa coronada villa, donde se hallan depositadas las venerables cenizas de los primeros mártires que derramaron su sangre en obsequio de la justa causa que defiende la nacion, es la fundadora de la libertad española, no puede menos de mandar, siguiendo la indicacion que hace á S. A. el respectable congreso de las Córtes, que por un medio igualmente pú-

blico vean todos los heroicos y leales habitantes de Madrid la sublime consideracion que la nacion y el Gobierno dispensan á los esfuerzos y lealtad de la capital de la monarquía. A este propósito ha determinado S. A. que esta soberana resolucion se publique con toda la pompa y ostentacion posibles en la plazuela de Palacio, despues en la calle de la Palma, frente la puerta del parque de artillería, en seguida en la del Sol y Prado de S. Gerónimo, y finalmente en la plaza de la Constitucion: custodiándose en el archivo del ayuntamiento de Madrid, en el de la audiencia y demas corporaciones de esa capital la soberana resolucion de S. M., y lo que S. A. ha dispuesto para su mas exácto y debido cumplimiento; á cuyo fin se imprima la acta de este memorable suceso, y se repartan exemplares autorizados á dichas corporaciones. De órden de S. A. lo participo á V. I. para que disponga su cumplimiento. Dios guarde á V. I. muchos años. Cádiz 17 de Setiembre de 1812.—*Antonio Cano Manuel.*—Señor gefe político interino de Madrid.

El general en gefe del segundo y tercer ejército dice al señor gefe del estado mayor general, desde su cuartel general de Madridjos, con fecha 22 del actual, lo siguiente:

„Excmo. Sr.: El castillo de Consuegra se ha rendido á las armas españolas, que tengo el honor de mandar, hoy á las 8 de la mañana: es fuertísimo en su posicion, tenia 9 piezas de artillería y la fuerza que denotan los adjuntos estados. La altura impracticable en que era preciso colocar la batería ofrecia mil dificultades, que juntas á la escasez de medios, solo se han podido vencer con la constancia é inteligencia de los gefes y tropa de todas armas, que solo miran esta pequeña ventaja como la precursora de muchos triunfos que desean y esperan presentar á su cara patria. El castillo ha aguantado 7 dias de una mosquetería muy viva á medio tiro de fusil; pero solo hora y media de cañon de 6 piezas y 2 obuses extraordinariamente bien servidas. He perdido un artillero y un soldado de infantería, y tengo 4 heridos.

„Este fuerte casi á tiro del camino real de Andalucía á Madrid, era un estorbo impertinente que desde luego me propuse quitar: así á los 12 dias de desembarcar en Alicante lo estaba ya estrechando, receloso de que alguna division volante enemiga lo salvase ó reforzase. Incluye á V. E. los estados é inventario de lo que contenia el castillo para noticia de S. A., sirviéndose V. E. asegurarme de la buena disposicion de las tropas de los dos ejércitos de mi mando.

Capitulacion ajustada entre Mr. Federico Satter, capitán del segundo regimiento de Nassau, gobernador del castillo de Consuegra, por el ejército frances; y D. Antonio Puig, ayudante primero de estado mayor, por parte del tercer ejército de la nacion española.

Art. I. „El castillo de Consuegra y la guarnicion francesa que le

ubre, se rendirá á las tropas españolas á las 10 en punto de la mañana de este día.

II. „La guarnicion saldrá con armas, y las depondrá á las 10 en punto á 40 pasos del castillo.

III. „Los oficiales y soldados conservarán sus equipages; pero no los caballos.

IV. „Se entregará á los comisionados de artillería y real hacienda todo lo que exista de municiones de toda especie, baxo de inventario firmado.

V. „Inmediatamente que se firme la capitulacion, se posesionarán de la puerta 200 soldados españoles.

VI. „En el momento que depongan sus armas marcharán á su destino las tropas rendidas, excepto los heridos que se atenderán con toda la generosidad propia del carácter español.

VII. „La presente capitulacion será ratificada inmediatamente por el Excmo. Sr. general en jefe del tercer ejército español. Castillo de C. nuegra 22 de Setiembre de 1812. — *Antonio Puga*, ayudante primero de estado mayor de los ejércitos españoles. — Por no poder firmar el comandante del castillo, á causa de estar gravemente herido. — *Stes-Tuiz*, ayudante. — Aprobado, como gefe de estado mayor del ejército — *Juan de Potous y Moxica*. — Es copia. — *Elio*.”

Por los últimos oficios recibidos del capitán general de las provincia de Venezuela y del capitán de navio D. Domingo de Monteverde, gefe de la division expedicionaria, ha tenido la Regencia del reyno la satisfaccion de saber que el primero se hallaba en Puerto Cabello, cuya interesante plaza se habia sometido á las armas nacionales el 30 de Junio último; y el segundo en el pueblo de S. Máteo á 3 leguas de la capital, habiendo capitulado su entrega con los comisionados del gefe de las tropas caraqueñas. Asimismo ha tenido S. A. noticias por el brigadier D. Pedro Ruiz de Porras, gobernador de Maracaybo, de que los insurgentes de aquella provincia habian sido batidos y destruidos en su fuerte posicion de la Parroquia de S. Antonio por las tropas del coronel D. Ramon Correa, compañero en consecuencia las ciudades y villas del Rosario, S. José y S. Francisco, primeras poblaciones del reyno de Sta. Fe, y en que al momento juraron sus habitantes la debida fidelidad y obediencia á las Cortes generales y extraordinarias del reyno y á la Regencia nombrada por ellas. Añaden ademas las gacetas de Puerto Rico que en Nueva Barcelona quedaba restablecido el orden, arrestados los jueces insurgentes, y preso el marques del Toro por mal patriota, habiéndose fugado su hermano á la isla de Trinidad.

Las mismas gacetas finalmente detallan las solemnidades y entusiasmo con que fué publicada y jurada nuestra sábia constitucion en aquella isla de Puerto Rico.